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財政部報告成「反對票王」
304票反對佔逾10% 有代表指脫離實際

政府工作報告修改顯民主
安全關係國家人民利益

張德江：民有所呼 我有所應

香港文匯報訊（記者江鑫嫻、王玨兩會報道）在昨日的
十二屆全國人大三次會議閉幕大會上，現場的2,877名代表
依次表決關於政府工作報告等6個決議和兩個決定。代表們
的投票情況被視為對該領域工作滿意程度的晴雨表。據統
計，在8項表決中，政府工作報告獲得2,852票贊同，支持
率最高，達到99.37%。2014年決算與2015年預算草案則
獲得304票反對票，成為本次大會的「反對票王」。有全國
人大代表在會後向本報表示，報告有些脫離實際，所以自己
投了反對票。財政部應積極深入一線仔細調研。
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閉幕會8項表決票數一覽

2014年政府工作報告

2014年國民經濟和社會發展
計劃執行情況與2015年國民
經濟和社會發展計劃

預算案報告
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全國人大常委會工作報告

最高法院工作報告

最高檢察院工作報告

陳吉寧、陳豪辭任人大常委會
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2014年，政府工作報告以99.2%的贊成率高票通過。從今年的審議和討論
情況來看，政府工作報告同樣獲得了代表們的高
度認可和讚揚。今年的政府工作報告得到贊成
2,852票、反對18票，棄權6票，獲得全場最高票
通過，支持率高達99.37%。
而304張反對票讓財政部的預算案報告成為本

次投票的第一大「反對票王」，加上87張棄權
票，意味着有將近400名代表對預算案報告不滿
意或者不想發表意見，反對率罕見地超過了
10%。當表決結果出現在電子屏上時，現場眾人
竊竊私語，許多人同時舉起相機，對着寫有表決
票數的大熒幕拍照。

被指預算拖累經濟需修改
對此，全國人大代表、中國工程院院士王夢恕
在接受本報訪問時表示，預算報告有些脫離實
際，底氣不足，所以自己投了反對票。財政部應
多深入基層一線去調研。在被問及對財政部的未
來工作的期待時，王夢恕表示，財政部制定預算
時，應多考慮如何為經濟服務。「預算沒有為經
濟服務，反而拖累了經濟發展，需要修改。」他
說。更有代表感慨，「掌管人民錢袋子的財政

部，不能再任性了。」

「兩高」贊成票10年最高
過去10年來，兩高工作報告反對票數一直居高

不下，但在今年，兩高工作報告的反對票數均創
下10年最低。當表決器上顯示最高法報告只得反
對票213張、棄權票有44張、贊成票2,619張；
最高檢報告反對票284張、棄權票61張、贊成票
2,529張時，現場很多人開始議論紛紛，對這一結
果表示認同。
此外，全國人大常委會工作報告支持率為

96.48%，獲得2,772票贊成、68票反對，33票棄
權。緊隨其後的是立法法大修草案，表決結果顯
示，贊成票2,761張、反對票81張，棄權票33
張，支持率為96.03%。2014年國民經濟和社會發
展計劃執行情況與2015年國民經濟和社會發展計
劃的決議草案，則獲得贊成2,725票，反對103
票，棄權48票。
閉幕會表決的最後一項議程，是關於確認全國

人大常委會接受陳吉寧、陳豪辭去全國人大常委
會委員職務的請求的決定。這一決定，共獲得現
場代表們的贊成2,792票，反對33票，棄權42
票。

香 港 文 匯 報 訊
（記者 江鑫嫻、王
玨 兩會報道）政府
工作報告第六部分國
防和軍隊一段，將
「保持邊防海防空防
穩定」改為「保持邊
防海防空防安全穩
定」。對此，全國人
大法律委員會副主任
委員、第二炮兵原政
委張海陽上將昨日向記者表示，他對政府工作報告投贊成
票。「安全特別重要，有的時候壓倒一切。國家的安全關
係到國家和人民的利益。」他說。
關於政府工作報告多處修改的問題，張海陽表示，報告

有多處修改，反映大會開得很民主，代表的意見都引起了
足夠的重視。談及對四個全面的理解，他表示，「這是一
個戰略佈局，非常好。」
談及立法法決定草案的修改，張海陽表示，應該說該採

納的意見都採納了，但任何法律都需要不斷的修改。

香港文匯報訊（記者江鑫嫻、王玨兩會
報道）十二屆全國人大三次會議昨日舉行閉
幕大會，會議經表決通過了關於修改立法法
的決定，贊成2,761票，反對81票，棄權33
票。這是中國15年來首次修改立法法。
修改後的立法法將「稅收法定」問題專設
一項，並明確稅率法定原則。這意味着今後
政府收什麼稅、向誰收、收多少、怎麼收等
問題，都要通過人大立法決定。
另外，目前，中國設區的市有284個，按

照現行立法法規定，享有地方立法權的有49
個，尚沒有地方立法權的235個。此次立法
法修改依法賦予設區的市地方立法權，這意
味着具有地方立法權的市實現擴圍。修改後
的立法法對於部門規章和地方政府規章權限
也進行規範。分析認為，通過修法，一些地
方限行、限購等行政手段就不能那麼「任
性」了。

對司法解釋作約束性規定
針對目前實踐中司法解釋存在的諸多問

題，此次立法法修改，對司法解釋也作了約
束性規定。包括：最高法院、最高檢對審判
工作、檢察工作中具體應用法律的解釋，應
當主要針對具體的法律條文，並符合立法的
目的、原則和原意；最高法院、最高檢作出
具體應用法律的解釋，應當報全國人大常委
會備案；除最高法、最高檢外，其他審判機
關和檢察機關，不得作出具體應用法律的解
釋等。
全國人大常委會委員長張德江在閉幕會上表

示，審議通過了關於修改《立法法》，進一步
完善了立法體制，明確了立法權限，健全了保
證科學立法、民主立法的機制和程序。

香港文匯報訊（記者江鑫嫻、馬曉芳兩會報道）對
於今年的財政預算報告反對票較多的情況，全國人大
代表、雲南省高級人民法院院長張學群認為，重要原
因是財政的剛性約束太弱，要增強其剛性，沒有特殊
情況要按照預算進行。張學群表示，財政預算報告反
對票數高，說明人民群眾對財政預算和財政管理還是
充滿期待的。期待財政預算能有較強的剛性約束，嚴
格按照預算來。
另有代表認為，政府預算的每一分錢都取之於民，也

關係到每個人的切身利益。管好國家的「錢袋子」是人
大代表的神聖職責。人大代表審查預算，最關鍵的是要
看財政資金的分配是否合理，是否體現了將資金分配到
最急需投向的領域。

代表：應提高財政預算剛性約束代表讚「兩高」反腐成績突出
香港文匯報訊（記者江鑫嫻、王玨兩會報道）

今年兩高工作報告的反對票數均創下10年最低。
多位全國人大代表對這一結果表示認同。他們紛
紛表示，過去一年，最高法和最高檢在反腐方面
成績突出，工作有進步，報告內容紮實，數據詳
細，值得點讚。
全國人大代表、中國工程院院士王夢恕表示，本

次「兩高」報告很扎實。根據依法治國的精神，報
告健全執法、司法制度，注重打擊貪腐的工作，體
現了勇於加大司法改革力度的創新精神。「工作有
成績，值得點讚。」他說，看到兩高的工作比以前
進步了，尤以高法的工作更值得讚許，希望未來高
檢的工作能更加公開透明。

全國人大代表、社科院考古研究所所長王巍認
為，最高法院報告中處理「減刑、假釋、暫予監
外執行」的內容令人印象深刻。他表示，此舉對
有權、有錢的人犯罪後逍遙法外的情況給予糾
正，維護了法律的嚴肅性。此外，報告對於糾正
重大冤假錯案也邁出了重要一步。
全國人大代表、江蘇省律師協會副會長劉玲表

示，今年兩高報告均提到要採取措施保障律師依
法履職，令人充分感受到兩高對律師工作的重視
程度。在訴訟過程中，律師是大有作為的，在化
解矛盾糾紛、保護當事人合法權益、防止冤假錯
案等方面，律師都發揮着重要作用，是不可或缺
的部分。

昨天舉行的人大閉幕會上，人大代表投票表決「兩高」
（最高人民法院、最高人民檢察院）工作報告的決議草案，
結果顯示今年「兩高」報告的贊成率大幅度上漲，反對票數
更是近十年來最低。本報記者觀察到，在大會結束散場時，
習近平專門與站立於過道一側的最高檢察院檢察長曹建明、
最高法院院長周強握手，似鼓勵他們再接再厲。

十年來首卸下「反對票王」
此次最高檢工作報告獲得2,529票贊成、284票反對、61票

棄權，贊成率高達87.9%，不但是曹建明任上的新高，也是十
年來的最高贊成率；最高法報告則獲得贊成2,619票、反對
213票、棄權44票，贊成率91.1%，超過了九成，是2006年以
來的最好成績。過去十年，「兩高」工作報告反對票數一直
居高不下，反對票數均在300張以上。2008年最高檢的反對
票達到峰值為514票，2013年最高法的反對票達到了峰值605
票。而今年「兩高」工作報告的反對票數均在300以下，最
高法反對票僅有213張，最高檢反對票數284張，為近十年來
最少。

今年「兩高」報告雙雙獲得不俗成績，得益於過去一年全
國法院、檢察院系統在推進司法改革、提升司法公信力、增
強司法透明度、從嚴管理隊伍等工作上的努力和進步。同
時，在今年工作報告中，最高法院院長周強和最高檢察院檢
察長曹建明均對冤假錯案表示反省、「深感自責」，其實事
求是、有錯必糾的誠懇態度得到廣大人大代表點讚。此外，
「兩高」報告在內容和形式方面也多有創新，今年特別注意
利用新媒體進行宣傳，首次在報告最後一頁附上自己「兩微
一端」新媒體平台的官方賬號、微信公眾號及介紹，為方便
代表委員加入，他們還印上「二維碼」，大家只要「掃一
掃」就可以進入「兩高」新媒體平台，方便、全面地了解檢
察、法院的各項工作。其耳目一
新的宣傳方式，料也是提升代表
好感度的重要原因。
■記者王玨、江鑫嫻兩會報道
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■張海陽上將 江鑫嫻攝

香港文匯報訊（記者劉凝哲兩會報道）十二屆全國
人大三次會議昨日閉幕。全國人大常委會委員長張德
江在講話中指出，發展社會主義民主政治，必須把人
民代表大會這一主要民主渠道建設好、運用好、發揮
好，努力做到民有所呼、我有所應。「我們要切實增
強代表人民行使管理國家權力的政治責任感，加強同
人民群眾的聯繫，傾聽人民呼聲、回應人民期待，為
人民履職、為人民服務，自覺接受人民監督，廣泛匯
聚推動黨和國家事業發展的強大正能量」，張德江
說。
張德江在全國人大會議的閉幕上發表講話。他首先
肯定，十二屆全國人大三次會議充分發揚民主，嚴格
依法辦事，保持良好會風，進一步統一了思想、明確
了任務、堅定了信心，開得很成功，是一次民主、團
結、求實、奮進的大會。

通過立法法完善立法體制
張德江指出，這次會議的一個重要成果，是審議通

過了關於修改立法法的決定。這次修改，進一步完善
了中國的立法體制，明確了立法權限，健全了保證科
學立法、民主立法的機制和程序。這對於新形勢下加
強和改進立法工作，完善以憲法為核心的中國特色社
會主義法律體系，更好地發揮立法的引領和推動作
用，建設社會主義法治國家，具有重要意義。他強
調，未來要抓緊完善立法法相關配套辦法，加強立法
工作隊伍建設，確保法律正確有效實施，不斷提高立
法工作水平。
「改革和法治如鳥之兩翼、車之兩輪，相輔相成、

相伴而生，將有力地推動全面建成小康社會事業向前
發展，有力地推進國家治理體系和治理能力現代

化」，張德江說，處理好改革和法治的關係，對人大
工作提出了新要求新任務。全國人大要堅持中國特色
社會主義法治道路，在法治下推進改革、在改革中完
善法治，實現改革決策和立法決策相統一、相銜接，
做到重大改革於法有據、立法主動適應改革和經濟社
會發展需要，改革和法治相互促進、相得益彰。
張德江講話中還談及「四個全面」戰略。他表示，

全面建成小康社會是中國的戰略目標，全面深化改
革、全面依法治國、全面從嚴治黨是三大戰略舉措。
「四個全面」的戰略佈局，集中體現了以習近平同志
為總書記的黨中央治國理政、開創事業發展新局面的
戰略思想和戰略部署，具有重大統領和指導意義。全
國人大要緊緊圍繞「四個全面」的戰略佈局謀劃和推
進各領域各方面工作，在貫徹落實上凝神聚焦發力，
譜寫國家富強、民族振興、人民幸福的時代新篇章。

■王夢恕表示，預算報告有些
脫離實際，所以投了反對票。

江鑫嫻攝


